
Reseña de *Municipalismo y Comunalismo: utopías reales desde el poder local para enfrentar la crisis*

Hernán Ouviña y Henry Renna. Editorial Muchos Mundos (Argentina). 2022.
133 páginas.

Franco Rossi

RECIBIDO: 10 de junio de 2023

Reseña de *Municipalismo y Comunalismo: utopías reales desde el poder local para enfrentar la crisis*

Hernán Ouviaña y Henry Renna. Editorial Muchos Mundos (Argentina). 2022. 133 páginas

Franco Rossi

Municipalismo y Comunalismo: utopías reales desde el poder local para enfrentar la crisis (2022), la obra de Ouviaña y Renna, transita por Asambleas, Juntas de Buen Gobierno y Ayuntamientos, indagando el poder que emerge de la producción de comunes en tensión con las formas políticas estatales capitalistas. De Chiapas a Barcelona se registra la capacidad de desborde, refundación y creación asociativa que las comunidades y movimientos populares han desplegado en sus territorios. El acorralamiento del capital, la seducción de “libertad”, y la imposibilidad cada día más palpable de acceder a los bienes básicos y vivir plenamente, ha dado lugar a que acuerpamientos urbanos, indígenas, campesinos, feministas y ecologistas generen dinámicas democráticas que promuevan el bien común. Ese conjunto de esfuerzos es analizado y problematizado por los autores.

El registro riguroso del trabajo —que es parte de un proyecto de investigación UBACyT con sede en el IEALC— se amalgama a una escritura que tiende a la divulgación. La búsqueda de diálogos se celebra desde el comienzo mismo. La tapa diseñada en un celeste matinal, alumbrando una ronda de vecinos y vecinas, un perro que pasea por el medio, y los cables que cruzan por lo alto. Desde corporalidades y posturas divergentes todas las enunciaciones buscan un centro. El presente texto —en coherencia práctica— es producto de la reescritura y sistematización de múltiples intercambios dados entre organizaciones, movimientos y partidos políticos de diversas naciones, en especial, de América Latina y el Caribe, Abya Yala. La constitución de alianzas y lazos de proximidad permean cada una de sus hojas.

Los autores promueven un terreno para que los debates, huellas y pistas que han ido generando las diversas administraciones locales de arraigo comunitario y popular, convivan y realcen sus potencialidades, como así, evidencien sus tropiezos en la confirmación y recreación del *poder común*. La diagramación del libro asume el desafío. A lo largo y ancho del libro, se acercan voces, susurros y formulaciones de diferentes tiempos y efervescencias históricas.

En dicha zona librada por el corrimiento de fronteras, lindan la autodeterminación del *lof* mapuche, los *ayllus* andinos, las comunidades cimarronas, un urgido Marx descifrando la Comuna de París, el Plan de Ayala forjado en Morelos a comienzos del Siglo XX, las

reflexiones sobre *la acción municipal socialista* de Luis Emilio Recabarrén (1907), las luchas contra el poder estatal centralizado protagonizadas por Rosa Luxemburgo, las tesis de *Municipalismo Libertario* de Murray Bookchin (1996), las Juntas de Buen Gobierno zapatistas, las comunas venezolanas, el Rojava kurdo en Siria, y la emergencia de un *nuevo municipalismo* en Valparaíso, Rosario, Barcelona y decenas de ciudades y poblados.

Hilvanados por la búsqueda de autogobierno y/o coparticipación en las funciones públicas, todas estas voces, estruendos de acciones, ofrecen un sendero de exploración que elude los atajos y los purismos. Dando cuenta de paradigmas y cosmogonías que organizan y fundan territorialidades insumisas, se logra confeccionar una sintaxis que aloja sin esterilizar. La organización interna del libro, la distribución de escrituras con un sentido funcional, permite una textualidad coherente. De ese modo, se intercalan análisis de Ouviaña y Renna, con “Extractos para el debate colectivo” que reúnen citas de teóricos/as y militantes, y a recuadros que invocan “Experiencias significativas”. Mérito de la editorial y de los autores, dicha combinación brinda al lector un recorrido animado por abordajes y texturas múltiples.

En la primera parte de libro, se desliza una introducción donde se reconstruyen y describen dimensiones del modo de vida comunal originario en Abya Yala, y la posterior destrucción política de las comunidades con la Conquista. La cual, según los autores, se llevó a cabo por medio de la instauración del principio de representación, la consolidación del Estado, el poder coercitivo, la idea colonial de Nación anuladora de la pluralidad cultural, y la división sexual del espacio. Vinculan los procesos de acumulación originaria, causantes de la destrucción de propiedades y relaciones comunales en Europa, descritos por Marx, con los procesos de expropiación y cercamientos sufridos por las comunidades originarias de nuestro continente desde el Siglo XV.

El producir y defender los comunes anti capitalistas (Federici, Caffentzis) será el abordaje-guía para el primer tramo del libro. *De la toparquía al municipio popular, del federalismo al humanisferio, del consejismo a las comunas*, primer capítulo, invita a recorrer antecedentes relevantes de las luchas por lo común desde el poder local y municipal. Allí descubrimos propuestas como la *Toparquía* de Simón Rodríguez, el *Federalismo Integral* de Pierre-Joseph Proudhon, las gestas de Louise Michel en el marco de la Comuna de París, el *Consejismo* de comienzos de Siglo XX en Europa, los soviets, el *Municipio Libre* de Federico Urales, las *Comunas Populares* forjadas con la revolución en China, y el *doble poder territorializado* en diferentes latitudes del llamado Tercer Mundo durante las décadas del sesenta y setenta.

Avanzando en el tiempo, se presenta de un modo sintético la conflictividad abierta con el avance del neoliberalismo. La *reterritorialización* de vínculos comunitarios y relaciones

sociales, será pensada como eje vertebrador de las resistencias y luchas populares. Lo público, lo estatal y lo comunitario es desglosado. Se asume el carácter ambiguo de lo público-estatal en tensión con los proyectos promotores de la producción de la vida en común. A contramano de la estatalidad tradicional, garante de las clases dominantes y de los circuitos de acumulación del capital, ciertos grupos de ciudadanía activa y plataformas unitarias de lucha han podido articular y generar políticas públicas desde lo comunitario. Dejando ver las formas y efectos de las fuerzas transnacionales en los territorios, se presenta un desplazamiento en el eje de la conflictividad. Retomando a Murray Bookchin se explica que la dinámica capital-trabajo hoy ha mutado a la lógica capital-vida. El acecho a los pueblos se ha acentuado con la radicalización de la violencia heteropatriarcal y racista/colonial de los últimos tiempos. Sin embargo, los autores vislumbran que dicho patrón de dominación no es totalizante:

Los campos de auto organización vital y política de la sociedad, cuyas mediaciones son dadas por las formas de sociabilidad popular [...] anudadas bajo control directo de las y los originadores/productores [...] se han propuesto recuperar el ejercicio directo del poder y retomar el control de los bienes comunes y de la vida misma en su integralidad (p. 53).

Sumando al análisis el extractivismo, cual modo de capturar vida silvestre y fundar subjetividades, y las avanzadas privatizadoras de los bienes comunes y servicios públicos, se ahonda en los procesos de remunicipalización y recreación de lo común desde lo local. Alternativas que amplían lo público, ya no desde la centralidad estatal sino desde la proximidad, como la Red de Salud Popular en Valparaíso (Chile) o la Policía Comunitaria de Guerrero (México).

Lejos de idealizar, el texto en varias oportunidades presenta la rugosidad de los proyectos, las tensiones y limitantes que enfrentan las experiencias de remunicipalización. A su vez, para el ánimo de las y los lectores, con un tratamiento equilibrado, luego de cada apartado donde se explicitan las dificultades, se recupera una raigambre de voces que cautivan y orientan, como es la invitación de Laura Roth y Kate Shea Baird a *feminizar la política* y ponderar la escala municipal en una estrategia nacional.

Este registro se manifiesta con más claridad en la segunda parte del libro. Por un lado, se resignifica el acontecer cotidiano desde la reciprocidad igualitaria, y la comunalización de la economía y de la vida, y por otro se evidencia la coexistencia de ciertas lógicas mercantiles y burocráticas en construcciones comunales y municipales de arraigo popular. Para desovillar, los autores proponen “pensar en la construcción de políticas municipales en clave de reformas no reformistas [...] surgidas y sostenidas por la participación ciudadana” (p. 106).

Se conjugan análisis conceptuales sobre el Estado, las relaciones de poder y dominación, y las condiciones presentes en las luchas populares, con orientaciones prácticas. En tal

sentido, rastrean y explicitan formas de control sobre dimensiones de la gestión de los bienes comunes. Realizan una “tipología inicial” para describir las modalidades de comunalización, atendiendo el nivel de escala/complejidad. Asimismo, demarcan las tensiones de las experiencias de comunalización, como la *corporatización y el efecto isla*, las tracciones *entre lo técnico y lo político*, o bien, las denominadas *formas alternativas inofensivas*.

Y por último evidencian algunas tensiones que enfrentan los procesos de remunicipalización: *Más partido que movimiento*, *Desactivación de la revuelta territorial*, *Entre la comuna nueva y el viejo municipio*, *La descolonización de la subjetividad de los equipos*, entre otros. Allí se pueden percibir los esfuerzos que las apuestas municipalistas llevan a cabo para democratizar/colectivizar la palabra, las decisiones, el agua, la energía, el espacio público, las viviendas y la tierra. En efecto, los autores culminan formulando que los ámbitos locales pueden convertirse en *retaguardias activas* para reimpulsar los proyectos emancipatorios y articular las luchas en el contexto de crisis civilizatoria por el que transitan nuestras sociedades.

Una vez realizado el reconocimiento de la obra, estudiada su simetría y direccionalidad, podemos inferir los motivos de su relevancia. Los autores identifican en diversos proyectos comunitarios y populares una búsqueda similar, en términos de autodeterminación y gobernanza local. Ese hecho, podría ser destacado como uno de los aciertos más significativos del libro, si no fuera porque una vez definida la hoja de ruta, emprenden un recorrido conversado con múltiples investigadores/as y sujetos colectivos. Bordean decenas de experiencias, se sientan alrededor del fuego y pegan el oído a los relatos de aquellas y aquellos audaces que intentaron e intentan subvertir el orden e instituir el poder de lo común por sobre toda forma de explotación.

Desde el Cono Sur del continente americano, Ouviaña y Renna, dos militantes investigadores, han definido un nuevo sendero en el boscoso campo de estudio dedicado al autogobierno de las clases populares, atendiendo la emergencia de la escala local e intentando tender puentes de dialoguicidad entre apuestas municipalistas y procesos de comunalidad que, por lo general, se conciben como disociados. Sobre sus huellas arribamos a una panorámica cautivante. Donde es posible avistar la relevancia de la proximidad en la estrategia de poder de los movimientos anticapitalistas actuales. Ese circuito invita a seguir dedicando esfuerzos a la elaboración de un método que aborde la problemática desde una perspectiva relacional, situada y multiescalar.